

EDITORIAL

Comité Asesor Programa Amazónico
Carlos Luís del Cairo Silva: Doctor en Antropología, University Of Arizona. Profesor del Departamento de Antropología PUJ- cdelcairo@javeriana.edu.co
Jorge Alberto Escobar Vargas: Doctor en Mecánica de Fluidos Computacional.

Cornell University. Director de Maestría en Hidrosistemas, Departamento de Ingeniería Civil PUJ- jorge-escobar@javeriana.edu.co
Juan Ricardo Gómez Serrano: Doctor en Estudios Ambientales y Rurales, Pontificia Universidad Javeriana Profesor del Departamento de Ecología y Territorio PUJ

La región amazónica es un territorio tan extenso como el terreno de las preguntas, el asombro y la sensación de pequeñez que nos sobrecoge cuando la habitamos. Sólo quienes han dedicado su vida a vivirla, recorrerla, estudiarla y apreciarla, tienen una idea que se acerca a su complejidad.

Con esto en mente, y reconociendo la inspiración auspiciada por el Papa Francisco en la encíclica *laudato sí* la Pontificia Universidad Javeriana PUJ acogió la invitación realizada en el año 2015 por el Servicio Jesuita de la Panamazonía, para aunar esfuerzos que permitieran potenciar la trayectoria académica de la Universidad en esta vasta región. Sumado a esto, la Javeriana concretó una alianza con la Universidad de la Florida

en el marco del proyecto “Socios para la conservación” que procuraba la formación de actores locales en temas de conservación de la biodiversidad y en instrumentos de gestión socioambiental.

A lo largo de este proceso, la primera “Apuesta Amazónica Javeriana” fue transformándose en lo que hoy conocemos como Programa Amazónico Javeriano PAJ, coordinado por la Oficina de Fomento de la Responsabilidad Social, perteneciente a la Rectoría. Desde este lugar, se han promovido reflexiones sobre la interacción entre los actores regionales y los miembros de la Universidad, profundizando en la pregunta sobre lo que implica la regionalización en una universidad como la Javeriana. Así mismo, se ha procurado el encuentro de docentes investigadores con interés por trabajar sobre la región y la articulación con otras instituciones como la Red Eclesial Panamazónica REPAM, la Asociación de Universidades confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina AUSJAL y otras universidades y organizaciones locales de la Amazonía colombiana.

El Programa Amazónico Javeriano PAJ es una red de trabajo académico con perspectiva regional, que busca promover la vinculación armónica y dialogante entre los actores de la Amazonía —o con influencia en esta— y los miembros de

la Pontificia Universidad Javeriana. Esto, con el fin de aportar de manera pertinente al desarrollo propio e integral de la región, a través de una actividad académica situada, con procesos más sostenidos y dispuesta a la construcción conjunta y respetuosa de los procesos e intenciones propias de los actores regionales.

Durante el proceso editorial de este primer boletín, desde el PAJ hemos seguido con preocupación la agudización de la crisis sanitaria y social a raíz de la llegada del covid-19 a la región amazónica. Reconocemos el gran riesgo que corren sus poblaciones, especialmente las comunidades indígenas y campesinas y con ellas todo un ecosistema al que es-

tán íntimamente ligadas desde sus labores cotidianas, y sus cosmovisiones. Este panorama que nos interpela directamente, plantea retos y perspectivas invitándonos a seguir promoviendo y fortaleciendo decididamente las actividades de docencia, investigación y servicio que allí viene realizando la Pontificia Universidad Javeriana desde décadas atrás. Las tres actividades misionales, en interacción comprometida y respetuosa con los actores regionales, seguirán orientando la construcción de procesos de largo aliento que contribuyan a la superación de la coyuntura actual y al planteamiento de otros horizontes más incluyentes para la Amazonía.



Fotografía de archivo OFRSU